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區選揭盅面面睇

三「佔」區票債票償 保穩定力量
投票率大升多1.5萬票 激進亂港候選人全軍盡墨

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）金鐘、銅鑼灣

和旺角是去年「佔領」行動期間的三大「佔領

區」，三區居民首當其衝。今屆區議會選舉是

「佔領」行動後首場大型選舉，從今次選舉結果

可以看出，涉及三個「佔領區」的三個區議會選

情，投票選民比上屆合共多出近1.5萬人，不僅

投票率高於上屆區選，穩定力量在三個區議會仍

力保多數議席，「佔領」和激進背景的候選人更

全軍盡墨，凸顯「佔領」行動激發更多選民向反

對派說不，票債票償。

根據選舉事務處資料顯示，今屆區選整體投票率高達
47%，為回歸後歷屆最高，個別區議會的投票率也高

於上屆。其中，軒尼詩、愛群、銅鑼灣等灣仔區議會選區，
當日便位處暴力核心的金鐘和銅鑼灣兩大「佔領區」，灣仔
區議會今屆投票人數為25,782，投票率為42.72%，高於
2011年區選的20,618票和37.02%。

投票率超上屆 增選民1.5萬
同時，「佔領」導致中環一帶封路的中區，中西區區議會
的投票人數為48,383，投票率46.28%，亦比上屆的42,741
人和40.02%為高。至於慘被波及的旺角「佔領區」，油尖
旺區議會的投票人數亦有45,174，投票率為45.46%，高於
上屆的41,029人和37.89%，和灣仔及中西區區議會選情相
同。三區多出的選民高達1.5萬人。
資料顯示，今屆灣仔區議會建設力量的議席，在13席中

取得11席，民選議席多於上屆的9席；中西區區議會的15席
中，建設力量亦取得11席，和上屆相同；油尖旺區議會的
19席中，則取得16席，亦比上屆多一個民選議席。三個區
議會中，建設力量全部力保上屆區議會主導權。
落選者方面，反對派棄守的灣仔區議會，7名「傘兵」及2

名反對派候選人中，僅「傘兵」楊雪盈在大坑出選，其他在
灣仔出選的「傘兵」全軍盡墨，黃瑞龍在愛群選區以915票
不敵民建聯鄭琴淵；「灣仔廣義」兩名候選人區麗莊及梁柏
堅亦敗選。
中西區堅摩選區的「傘後」組織「青年新政」候選人周世
傑和觀龍選區梁頌恆，同樣不敵民建聯陳學鋒和楊開永。在
油尖旺區議會的選區，同為「青年新政」的黎耀駿、趙旭
光、黃家俊同樣全軍覆沒，參與「鳩嗚團」干擾旺角秩序、
鼓吹「港獨」的激進分子中出羊子的得票則僅得172票。

社民連再「食白果」得票跌七成
今年區選中，「人民力量」和社民連全軍覆沒，顯示激進
路線不受選民認同。其中，社民連更與上屆同樣「食白
果」，總得票更跌近七成至只得約6,000多票。在灣仔樂活
選區落敗的社民連麥國威昨日也承認，「佔領」行動對他們
的選情有影響。

各界：建制穩中有升全賴地區工作

新民黨奪26席 田二少促反思「兩代鴻溝」

方剛評自由黨：表現中規中矩
香港文匯報訊（記者 文森）2015年區議會選舉

日前圓滿結束，今年共派出20人參選的自由黨昨
日總結選舉結果。自由黨黨魁方剛形容，今年的表
現中規中矩。榮譽主席田北俊則對港島區的選情感
到失望，但強調青年團成員得票率高，成績不俗。
該黨日後將投入更多資源，培養年輕黨友。
田北俊、方剛及一眾該黨青年團成員昨日舉行記

者會。該黨上屆區選共派出24名候選人，3人自動
當選，6人當選，總得票率為34.74%。今年區選，
他們派出20名參選人，除了2人自動當選外，有7
人當選，總得票率增至40.25%。

大少：增資源培育更多年輕人
負責是次選舉事務的田北俊在記者會甫開始就

指，「選咗咁多次，未試過行去咁多地方。」他
稱，該黨今年在港島區贏得的議席數目比他想像中

少，故感到失望，新界東更有一名候選人失利，但
青年團成員的得票率高，成績不俗。該黨日後將投
入更多資源，培養年輕黨友。
他續說，剛過去的區選中，有不少年輕一代出
戰，目前的形勢對年輕人有一定的優勢，但有部分
欠缺社區服務經驗的年輕候選人可以高票數勝出，
並非單單依賴「首投族」等年輕選民支持可以做到
的，而是選民求變的心態日熾，故都想「俾新人試
一試」，為社區或社會加入「改變」的因素，各政
黨都應該注意。
他坦言，目前難以分析「佔領」行動對是次選舉
結果及來年立法會選舉帶來的影響，特別是立法會
選舉計票制是比例代表制，與區選不同，「區選你
輸少少票，就會輸」，惟對港島及新界東選區仍有
信心，而「傘兵」候選人票源多來自反對派候選
人，故相信反對派政黨應首當其衝，深受「傘兵」

「崛起」的影響。
方剛則指，該黨今屆得票率上升，表現中規中

矩，但大部分該黨青年團成員均當選，甚少出現
選情失利，故該黨將着力培養青年團成員參與社
區事務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新民黨與「公民
力量」結盟後，今年首次攜手派出42人出戰區
選，最終奪下26個議席。新民黨主席葉劉淑儀昨
日對自己親自訓練的新人當選感到高興，但對黨內
多名候選人「高票落選」感到難過，並相信是因為
中產選區的候選人較易受政治議題及氣氛所影響。
該黨副主席田北辰也指，在「佔領」後，選民會考
慮候選人的政治取向，加上年輕人與年長者的價值
不同，例如有人為達目的，就「79日癱瘓香港」，
故大家都要反思這種政治生態，和留意開拓新票
源。
新民黨今年派出42人參選，共奪得26個議席，
較上屆減少4席，其中7人連任，總得票75,793
票，當選率61.9%，為建制派中第三高。其中，他
們在新界東失去5個議席，港島由4席減至2席，
但新界西則由上屆8席增至12席。

葉太：新舊交替無得避
葉劉淑儀形容，今年的選戰非常艱苦，並對黨內

多名候選人「高票落選」感到難過，但對自己親自

訓練的新人當選感到高興。是次失利對新民黨是個
提醒，特別是部分有16年或以上年資的候選人無
法當選，這或因市民，特別是年輕人「人心思
變」，希望讓新人有機會參政有關，「新舊交替無
得避免。」

中產選區受政治議題影響
她續說，在部分選區，如康山、康怡、大坑

等候選人的得票，「高過晒所有原本在此區的
建制派」，但由於中產選區受政治議題如全港
系統性評估、防止賄賂條例及氣氛影響，令過
去未有投票的選民去投票，包括有年輕人和不
滿意目前社會現象者。她又以出選灣仔大坑東
的王政芝為例，「對手只係提過『反赤化』，
咁就贏了。」
田北辰也認為，在「佔領」後，選民更重視候選
人的政治取向，加上年輕人與年長者的價值觀不
一，例如自己在荃灣愉景選區的對手、曾在其辦事
處「臥底」的工黨趙恩來，就經常宣揚自己是「無
間道」，「做臥底，做英雄啦……要威」，部分年

輕人也以為可以「為達目的可以不擇手段」，尤其
是在「佔領」時，為了自己所求可以「79日癱瘓香
港」，令部分年輕人投票給「無間道」，香港社會
必須留意這樣的政治生態。

田北辰：須開拓新票源
他續說，選民在選區中不只會考慮候選人做多少

實務，故候選人必須開拓新的票源，又指候選人應
永遠保持謙虛心態，多聽別人意見而勿太有自信，
否則就是「大忌」，而「做得耐的議員都有此傾
向」，希望他們應多聽別人，尤其是年輕一代的意
見。

潘國山：檢討5資深議員失利
另一副主席潘國山指，新界東的「重災區」為沙
田選區，落選的5名議員皆有16年以上的年資，惟
與過去兩屆相比，他們的得票率並無大幅下降，他
估計是次失利或因過往有部分服務不夠全面而有缺
失，及只維持基本群體有關，故他們會深刻檢討，
稍後再重整內部架構。

香港文匯報訊（記者 李自明）區議會選舉結
束，有政界人士總結建制派在違法「佔領」後的新
形勢，及高投票率不利建制的傳統下，仍能做到穩
中有升，十分難得，並相信這是選民對建制陣營地
區工作的肯定。他們認為香港市民經歷違法「佔
領」後，都希望社會能回復理性，和諧發展，不要
將政治爭拗帶入區議會。但與此同時，有政界人士
也鼓勵建制派好好總結今次區選所反映政治生態的
改變，為未來立法會新界東補選及立法會選舉做好
部署。

陳永棋：穩守18區區會主導權感欣慰
在區選期間四處為愛國愛港候選人打氣的全國政

協常委、廣東社團總會主席陳永棋，昨日在接受香
港文匯報訪問時表示，今次區選是違法「佔領」行
動後的首場選舉，各個愛國愛港的政黨、政團及建
制力量都在區選中加倍努力，支持理性務實的候選
人進入議會，為社會注入正能量。他對於建制派穩

守18區區議會的主導權感到欣慰，也感謝各界市
民對建制力量的支持。
他指出，香港市民經歷違法「佔領」後，都希望
社會能回復理性，和諧發展。他提醒各建制派當選
人必須做好服務，以實績答謝選民的信賴和支持，
同時鼓勵落選者不要氣餒，繼續扎根社區，將來再
接再厲，為香港貢獻力量。

盧文端：建制派工作獲選民認同
身兼香港福建社團聯會永遠名譽會長的全國工商

聯副主席、全國政協外事委員會副主任盧文端，在
今年區選中也親身出動，全力支持建制力量。他指
出，今屆區選投票率開創新高，以往高投票率較有
利反對派，但今屆建制派仍然穩中有升，已經好難
得。同時，多個反對派「大佬」在區選中，均不敵
建制派新人挑戰，最終墮馬，甚至影響未來出戰
「超級區議會」的部署，也反映建制派的工作得到
選民的認同。

他強調，建制力量及當選人今後必定要貫徹理
性務實的態度，做好地區服務，不負市民所託。
他亦深信不少香港市民已經厭倦長期的政治紛
爭，區議員作為地區民意代表，必定要聆聽市民
意見，為市民發聲，向違法行動及激進力量說
不。

盧瑞安籲總結經驗準備未來選戰
港區全國人大代表、香港友好協進會發展基金

秘書長盧瑞安認為，建制派已盡力在「佔領」後首
場選舉爭取好成績，其中不少候選人都順利連任或
挑戰成功。但他同時指，由於「佔領」後的政治生
態有所改變，建制派必須結合今次區選經驗，好好
總結，為未來選戰作好準備。
他認為，個別資深議員今次未能連任，不能簡單
歸納為大氣候變化就了事，必須針對研究分析。他
又批評個別「傘兵」毫無實績，但竟然能靠蠱惑人
心上位，也值得建制派思考，如何做好吸納年輕人
支持及網上宣傳等工作。

宋小莊：個別反對派議席增 必須反思原因
全國港澳研究會成員、法學博士宋小莊認為，違

法「佔領」等議題，本來有利建制派爭取選民的認
同，但建制派是次贏得議席數目與往年相若，雖穩
住了18區區議會的控制權，反觀個別煽動違法行
動的反對派，其議席竟然有所增加，建制派必須深
刻反思箇中原因。經
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中共佔12個議席。主席梁君彥昨日認為，是次
選舉結果反映，市民受落「發展經濟改善民生」
的方式，顯示市民都希望香港社會能夠集中力量
拚經濟、拚民生、改善市民的生活，而阻礙社區
發展者，最終必被選民「拉下馬」。
梁君彥昨日公佈經民聯區議會選舉結果時表
示，經民聯於2012年才成立，今年首次派出16
人參選，最終成功取得10席，結果完全合乎預
期，「落馬」的3人，主因是部分屬於委任議
員，地區經驗仍然不足。他們會繼續本着「勝不
驕、敗不怕」的精神，繼續服務市民。

林健鋒：聚焦經濟民生 港變更好
經民聯副主席林健鋒指出，經民聯的參選口
號是「帶動經濟 改善民生」（A stronger econ-
omy, a fairer society），整體政綱是「拚經濟、
撐民生、惠社區，讓香港更好」。經過是次選舉
後，他們已經將政綱和理念成功帶入社區，而選
舉結果也顯示市民都希望香港社會能夠集中力量
拚經濟、拚民生、改善市民的生活。經民聯未來
會繼續努力，聚焦經濟民生，讓香港變得更好。
他續說，今年選舉的過程相當激烈，作為首
次參選的政治聯盟，從中學習了許多經驗。他們
會將這些經驗變作經民聯的寶貴財富，未來將繼
續團結工商、專業界和地區人士，與市民大眾共
同努力建設香港。

被問及今年區選中有所謂「傘兵」當選，梁君彥坦言，
這些「傘兵」候選人由一開始已拒絕自認為「傘兵」，又
不以黃絲帶的名義出戰，只不斷打民生牌，證明他們清楚
知道違法「佔領」不得民心，容易失掉選票。這些「傘
兵」在當選後，會否「原形畢露」，或會將衝擊及拉布文
化帶進議會，阻礙社區發展，令人擔心。
他強調，歡迎年輕人參與社會事務，但提醒倘他們將這

些拉布及衝擊等劣質文化引入區議會，影響地區發展，最
終一定會被選民「拉下馬」。

■在自由黨的記者會，方剛認為該黨在區選表現中
規中矩，田北俊則對港島區選情感失望。

莫雪芝 攝

■新民黨在記者
會上，公佈共奪
得26個議席。
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■經民聯總結區選結果。
鄭治祖 攝


